



日刊運動労千葉

國鐵千葉動力車勞働組合

〒260 千葉市中央区要町2番8号（動力車会館）
電話 { (鉄電) 千葉 2935・2939番
 (公) 043(222)7207番

'98 1. 23 No.4725

大月駅事故の本質④

卷之三

運転士にとつては、92年3月
ダイ改から実施された動乗勤の
改悪が、労働条件の大幅な悪化
と運転保安の危機の日常化とい
う状況を生みだす大きな画期を
なした。とくに、折り返し待ち
合わせ時間を労働時間からカッ
トし、さらに準備時間・折り返
し時間・整理時間を一分単位で
切り縮めたことにより、動力車
乗務員の勤務は、半ば青天井的
に長時間拘束・長距離乗務化さ
せることが可能となつたのであ
る。実際全国的には、日勤でも
拘束時間は十数時間という勤務
があたり前のようにつくられる
という状況が生まれている。

分割・伊合　入出区等付帯した
作業などは、ベテランの運転士
ですら把握するのが大変な状況
を生みだした。しかも安全を無
視した大型周期の交番が組まれ
るようになり、業務内容・線区
を充分に習熟すること 자체が極
めて困難になつてゐる。

さらには 携帯時刻表が
コンピューター出力となつて以
降、日々の乗務の指示書という
べき携帯時刻表から、行き違い
列車や到着番線、注意事項等の
記載等が省略されてしまつてい
るという現状がある。

ながら、現在のJRの安全に対する姿勢・その精神との落差は画然たるものがあるのがわかる。運転士が、「あざさ」の通過後に入換え作業を行うことすら知らなかつたというのが事実だとすれば、三鷹電車区当局の日當的な業務指示や指導のあり方こそが問われなければならないのは当然のことである。

している。日常の訓練が安全よりも競争、事故防止のための地道な努力よりも車両故障時などの事後対応、士職としての不斷の努力よりも「車掌との融合」…という軽薄な精神に変貌してしまつたのである。

さらには、「運転士も『営業感覚』をもつ必要がある」といふことが公言されるようになり、指揮官や指導操縦者を中心と、

日常的訓練也！

運転士を順次「サービス研修」に送り込むようここまで行わ

● **線区拡大・大型交番**

畢竟、促成栽培される運転士も、各行路を一回経験するかしないかのうちに土職に発令されしかも大型交番で、年に何回も担当しないような作業をこなすのが日常になつたのである。

三鷹電車区の実態を見ても、一組の交番は実に十二段二カ月半周期の交番だという。その前の来宮事故の際も、当該区は三カ月半の大型交番で、一年四カ月ぶりの本乗務初箇所であつたという。千葉でも、日常的に何カ月間も乗り入れない線区が発生しているのが現実である。

しかもこれにスピードアップや運転車種の増大（同一車種ですらATSが自動投入化されている車両いない車両などが混在し複雑化している）などの要因が加わることによつて、乗務労働の条件が極めて悪化している

毎日新聞では、当該運転士は「あざさが通過することも知らなかつた」と供述しており、これに対しJR東日本は「余分な情報を与えるとかえつて混乱を招く」との見解を示していることが報道されているが、ここには、JR東日本のあまりに傲慢な姿勢が典型的に示されている。千葉でも、団交の場などで、「運転士は信号に従つて運転すればいい。余分な情報を与えるとかえつて混乱を招く危険性がある。現実に運転事故は大幅に減つている」と、現場の声を全く聞こうともせず、全く同じことが言わされている。

国鉄時代との落差！

ねばならない。『信号の確認』とか『打ち合せの徹底』とか言

聞いてはならない」、ということを徹底して指導したのである。

例えば、毎月の定例訓練だが、国鉄時代は、規程類の反復訓練や事故例に関する訓練が中心であつた。これは、旧勤労も運転保安の観点から強く要求し、そのような訓練のあり方が確立されてきたものだが、国鉄当局も「運転士は一旦運転席に座つたら規程に定められたこと以外は、例え国鉄総裁の指示だとしても

断の地道な教育・訓練が軽視される一方で、職場に蔓延しているのは小団体や増収・提案活動である。これに熱心かどうかが「JRに相応しい運転士」かどうかの判断基準になり、昇進や異動の基準にされているのである。こんな状態のなかでは、安全が二の次三の次になるのは当然のことという他はない。(つづく)

(6) 日常的訓練也！ 各号で延べてきたような現実を前提とすれば、運転士に対する日常的な指導、教育・訓練のもの位置は、決定的と言つていいほどの重要性をもつことになるはずである。しかしJRは、教育・訓練についても、今までのあり方を形骸化・解体

運転士を順次「サービス研修」に送り込むようなことまで行われている。この研修では、「ありがとうございました」「いらっしゃいませ」等、接客マナーが延々と繰り返される。考えられないような事故が多発している状況のなかで、安全などそつちのけでこんなことが行われているのである。まさに愚の骨頂とし言いようがない。

例えば、毎月の定例訓練だが、国鉄時代は、規程類の反復訓練や事故例に関する訓練が中心であつた。これは、旧勤労も運転保安の観点から強く要求し、そのような訓練のあり方が確立されてきたものだが、国鉄当局も「運転士は一旦運転席に座つたら規程に定められたこと以外は

さらばは付言すれば、日常的不
断の地道な教育・訓練が軽視さ
れる一方で、職場に蔓延してい
るのは小集団や増収・提案活動
である。これに熱心かどうかが
「J.Rに相応しい運転士」かどうか
の判断基準になり、昇進や異
動の基準にされているのである。
こんな状態の中では、安全が
二の次三の次になるのは当然の
二二二三いう也はない。うづこん